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«Выживут тревожные». В Краснокамском округе на учете у онколога 

состоит более двух тысяч человек. Означает ли это, что заболеваемость 

действительно выросла? И есть ли у пациента шансы на выздоровление? Об 



этом автор поговорил с заведующей Центром амбулаторной онкологической 

помощи Краснокамской городской больницы Анной Куличковой. 

О чём молчат фонтаны. Городские фонтаны кажутся безобидным оазисом 

прохлады в летний зной. Но за их красивыми струями скрывается другая 

реальность — грязная вода, опасные бактерии и риск для здоровья. 

Берясь за эту тему, мы в редакции даже не представляли, чем на самом деле 

«живут» фонтаны Краснокамска. Купание детей в них по сравнению с 

другими фактами «жизни оазиса» оказалось безобидной шалостью: 

«Убедившись, что бездомные убрались восвояси, она с тазиком грязного 

белья спешит к фонтану. — Вот скопилось за неделю — пора постирать, — 

сетует женщина и принимается за дело». 

 

Под окнами многоэтажки. Коренные краснокамцы, знающие каждый 

закоулок родного города, хорошо помнят, как ближе к вечеру детвора всей 

гурьбой отправлялась страдовать к «деревяшкам» на Карла Маркса. Там, в 

никем не охраняемых, разве что если крапивой, покосившихся палисадниках, 

теснились кусты малины, зрели огурцы и расползался во все стороны горох. 

И пахло невероятно вкусно: свежей землей, терпкой петрушкой, пряными 

ноготками и еще чем-то совершенно необъяснимым... Автор разбиралась 

можно ли сейчас выращивать овощи во дворе многоквартирного дома 
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«выживут тревожные»
Сегодня в стране наблюдается 
более трех с половиной 
миллионов пациентов 
с различными видами рака. 
Только в Краснокамском 
округе на учете у онколога 
состоит более двух тысяч 
человек.

означает ли это, что заболевае-
мость действительно выросла? и 
есть ли у пациента шансы на вы-
здоровление? об этом мы погово-
рили с заведующей Центром ам-
булаторной онкологической по-
мощи краснокамской городской 
больницы анной куличковой.

- Анна Николаевна, о чем го-
ворит статистика онкозаболе-
ваемости среди жителей на-
шего округа? И правильно ли 
утверждать, что рак молоде-
ет?

- сегодня в нашем центре на-
блюдаются и проходят лечение 
2048 пациентов. болеют как 
мужчины, так и женщины. и 
нельзя сказать, кого и какой вид 
этого недуга поражает чаще. на-
пример, в прошлом году неожи-
данно лидирующие позиции за-
нял рак предстательной железы. 
а утверждать, что болезнь моло-
деет, я бы все-таки не стала. как 
правило, средний возраст моих 
пациентов – старше 65 лет. да и 
в целом онкозаболевания – это 
прерогатива людей в пожилом 
и старческом возрасте.

- Но едва ли не каждому 
краснокамцу известны все 
новые и новые случаи этой 
болезни у знакомых и род-
ственников. Заболеваемость 
действительно выросла?

- да. и нужно быть готовым к 
тому, что пациентов с таким ди-
агнозом с каждым годом будет 
все больше. но я считаю это хо-
рошей новостью. Потому что за-
болеваемость выросла именно 

за счет улучшения ранней диа-
гностики и эффективности ле-
чения. Та же самая диспансе-
ризация успешно выявляет рак 
на самых ранних стадиях раз-
вития. 

но говорить о том, что мы се-
годня можем вылечить это за-
болевание, нужно с большой 
осторожностью. конечно, во-
время начатое лечение сегод-
ня во многих случаях позволяет 
добиться длительной ремиссии, 
когда больной будет жить дол-
го и качественно. и по большо-
му счету «выживут тревожные». 
Пациенты, которые регулярно 
обследуются и, если случилась 
беда, незамедлительно начи-
нают лечение. Это чрезвычай-
но важно. бывает очень досад-
но, когда больной отказывается 
от помощи, хотя все шансы на 
успешное лечение у него есть. 

- В последнее время стали 
часто говорить, что, наряду 

с ростом заболеваемости ра-
ком, растет продолжитель-
ность жизни даже тех паци-
ентов, у кого болезнь была 
обнаружена на продвинутой 
стадии. Какими возможно-
стями для их лечения распо-
лагает наш центр онкологи-
ческой помощи?

-  Жить долгие годы, будучи 
онкологически больным, се-
годня действительно стало воз-
можным. если еще пятнадцать 
лет назад лечить своими силами 
пациентов с 4-й стадией рака 
мы отказывались, то сейчас ока-
зываем помощь не только крас-
нокамцам, но и жителям мно-
гих территорий края. начиная 
от Частых до нытвы. и таких 
больных не 10 человек, их - в 
разы больше. 

Посудите сами, для местных 
пациентов в шаговой доступ-
ности все диагностические об-
следования, кроме мрТ. но и 
лист ожидания этой процеду-

ры в Перми составляет не бо-
лее двух дней. 

в распоряжении центра - са-
мые современные препараты и 
виды терапии – от «химии» до 
таргетной. кроме того, для каж-
дого больного закупается ин-
дивидуальный пакет лекарств. 
благодаря этому многим удает-
ся помочь. но главное, нам уда-
лось снизить не только общую 
смертность, но и одногодичную 
летальность от рака. а это очень 
важный показатель.

-  К а к и е  п р и ч и н ы , п о -
вашему, приводят к такому 
серьезному заболеванию? Ка-
кие его признаки должны за-
ставить человека насторо-
житься?

-  какой-либо теории о причи-
нах заболевания раком на са-
мом деле не существует. и на-
сторожиться больного могут за-
ставить только результаты его 
обследования, потому как бо-

лезнь на начальных стадиях со-
вершенно бессимптомна. кро-
ме того, если у вашей бабуш-
ки в 85 лет был обнаружен рак 
молочной железы, это совсем 
не значит, что все женщины в 
роду должны немедленно бе-
жать к онкологу. однако есть 
ряд генетических мутаций, ко-
торые повышают вероятность 
болезни. Поэтому свою семей-
ную историю все-таки нужно 
знать и ни в коем случае не иг-
норировать.

- Как вы считаете, может ли 
сам больной повлиять на ис-
ход своего заболевания?

- безусловно. несмотря на то, 
что сегодня онкология – одно 
самых стремительно развива-
ющихся направлений в меди-
цине, очень многое зависит от 
самого больного. он должен хо-
теть жить! я никогда не скажу 
никому из своих пациентов, что 
его лечение было безуспешным 
– об этом могут знать его род-
ные. сам же он до последнего 
должен быть уверен, что надеж-
да есть всегда. и это действи-
тельно так.

ДОСЬЕ
анна николаевна 

 Куличкова

qХируг, онколог

qСтаж работы - 25 лет

q 2000 год – окончила 
Пермский государственный 
медицинский университет

q2007 год – врач-онколог 
в поликлинике № 2 Красно-
камской городской больницы
 
qС 2019 года -  заведующая 
Центром амбулаторной он-
кологической помощи Крас-
нокамской городской боль-
ницы

Елена Калинина
krasnokamka@mail.ru

Анна Куличкова: «Нужно быть готовым к тому, что больных раком с каждым годом будет все больше. И это хорошая 
новость! Потому что заболеваемость выросла за счет улучшения ранней диагностики и эффективности лечения». 
Фото  Людмилы Сядейской

В диспансеризацию взрослого населения включены обследования на выявление онкологических заболеваний

График: Распространенность злокачественных 
новообразований в России в 2013-2023 гг. 
(в количестве больных на 100 тысяч населения)
Указаны 10 самых распространенных в России 
онкологических заболеваний по локализации.

Выявляемость рака упала во время пандемии коронавируса

Обновлен порядок поощрения медработников за выявление онкозаболеваний на ранних стадиях
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Почему рост распространенности онкологических заболеваний в стране – это хорошо

В стране растет число взрослых онкобольных. Эта тенденция связана не только со старением населения, но и с развитием 
диагностики, а также современными методами лечения, благодаря которым больные раком дольше живут. Одним из самых 
эффективных шагов к выявлению рака стало включение онкологического обследования в плановую диспансеризацию. 
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Нынешняя неделя принесла 
горожанам приятную 
передышку от жары, однако 
впереди еще много солнечных 
и жарких дней. И тогда вновь 
потянутся к оазисам прохлады 
мамочки с детьми и 
измученные зноем животные. 

Одни приходят к фонтану как 
минимум «ножки помочить», хотя 
чаще всего с облегчением погру-
жаются в него с головой. Другие, 
склонившись над струящейся во-
дой, с жадностью утоляют жажду. 
И только немногие предпочитают 
здесь просто отдохнуть от суеты 
будней. И думается, никто не заду-
мывается, какие серьезные опас-
ности для жизни и здоровья хра-
нит в себе этот декоративный эле-
мент городского благоустройства.  

БРЫЗГИ ЛЕТЯТ
Как известно, сегодня в Красно-

камске работают три фонтана: сим-
вол нашей исторической гордости – 
на Гознаковской площади, уютный 
«Тюльпанчик» – на улице Больше-
вистской – и их младший собрат – 
на городской эспланаде.  Каждый 
по-своему красив, у каждого свои 
почитатели. Но у каждого из них 
есть своя потайная жизнь, которая 
приносит рукотворным водопадам 
немало страданий. Наверное, мало 
кто из жителей об этом знает… 

Город еще спит, когда «ожива-
ют» фонтаны. 

С первыми лучами солнца к гоз-
наковскому «старожилу» спешит 
великовозрастная, но бойкая зо-
озащитница Прасковья Ильинич-
на – покормить голубей. Деловито 
высыпает им вместительный пакет 
семечек, щедро сдобренных пше-
ном или перловкой, и умиленно 
наблюдает за трапезой любимцев. 

Однако вскоре ее настроение пор-
тит случайный прохожий. 

– Я настоятельно прошу вас не 
кормить птиц, – не забыв поздоро-
ваться, вежливо просит он бабушку. 

– Это еще почему? – тут же взви-
вается та. 

– Голуби переносят очень опас-
ное для людей заболевание орни-
тоз. Это и лихорадка, и кашель, и 
поражение нервной системы. До-
статочно только…

Только вот договорить мужчина 
не успел – из Ильиничны уже смач-
но вылетали трехэтажные рулады, 
указывающие точный адрес, куда 
«окаянный» должен пойти. Тотчас 
успокоившись, она снова извлек-
ла из своих запасов еще несколько 
горстей голубиного корма.

Позже к фонтану подтягиваются 
домохозяйки с детьми. У каждого 
малыша, как правило, в ладошке за-
жат кусочек не съеденной за завтра-
ком булочки – гостинец для птичек. 
Конечно же, после бурного пирше-
ства стая «символов мира» устрем-
ляется к воде, оставляя в ней отходы 
своей бурной жизнедеятельности. 

К полудню в уже мутной и пенящей-
ся жидкости – обилие семечной ше-

лухи, размокшего хлеба и, как ни кру-
ти, мириады вирусов и бактерий…

Более размеренно начинает 
свой день «водяной каскад» на 
Большевистской. Возле него по-
сле ранней прогулки отдыхают 
любители северной ходьбы или 
томятся в ожидании первого ав-
тобуса пассажиры. Иногда здесь 
можно встретить еще с вечера 
припозднившегося выпивоху, 
что досматривает свой послед-
ний сон, примостившись на ла-
вочке. Тишину нарушают лишь 
птичьи перепевы да шум воды. 

Однако и здесь все не так безмя-
тежно. На дне фонтана безжалост-
но разбросаны камни и камешки, к 
бортикам прибились ветки, чем-то 
напоминающие копья индейцев, и 
ждет своего хозяина повидавший 
жизнь резиновый мяч.  Вероятно, 
вчера здесь было серьезное «сра-
жение», все последствия которого 
«Тюльпанчики» приняли на себя. А 
через пару дней водяные струи за-
метно ослабеют и вода станет жел-
той от скопившегося на дне песка, 
ила и разбухшей древесины…  

Утро фонтанчика на эсплана-
де, пожалуй, самое бурное и ди-
ковинное. 

Еще до рассвета, наскоро поки-
дая свои ночные приюты, сюда 
устремляются местные бомжи: 
ноги помыть, лицо ополоснуть. 
Неподалеку их уже поджидает 
давний любитель утренних про-
цедур на воздухе – старый Евдо-
кимыч. Он уже успел, что называ-
ется, в первой водичке побрить-
ся и зубы почистить. Через пару 
часов эту братию сменят братья 
Старцевы – они займутся чист-
кой грибов. Удачно поохотились!  

После бурной пятницы здесь не 
брезгуют почистить перышки, 
погрузив отекшие ноги в спаси-
тельную прохладу, и вполне пред-

ставительные дамы 50+. 
– Мы же никому не мешаем! – 

отмахиваются они от осуждаю-
щих взглядов поклонников бега.

 Но всех превосходит житель-
ница одного из соседних с эспла-
надой домов Ольга Максимов-
на. Убедившись, что бездомные 
убрались восвояси, она с тазиком 
грязного белья спешит к фонтану. 

– Вот скопилось за неделю – 
пора постирать, – сетует женщи-
на и принимается за дело. 

После, высушив свой скарб на ла-
вочках, возвращается домой. А что, 
и на свежем воздухе поработала, и 
воду сэкономила! Чем не наход-
ка для предприимчивой хозяйки!

Так что купание детей в фонтане 
после всех этих историй, на пер-
вый взгляд, кажется просто не-
винной шалостью. Но так ли это? 
(Прим. ред. – герои повествования 
реальны, имена вымышлены).

ВСЕ ЦВЕТЕТ, ГНИЕТ И ПАХНЕТ
За состоянием воды в городских 

фонтанах по договору с админи-
страцией Краснокамского округа 
вот уже три года следит индивиду-
альный предприниматель Денис 
Семенов. 

Перечень обязательных работ, ко-
торые он выполняет, довольно ши-
рок. Это чистка чаши и декоратив-
ных элементов от мусора, замена 
воды, исправность оборудования, 
подготовка объекта к сезонному за-
пуску или остановке – всего так сра-
зу и не перечислишь. По графику 
санитарная обработка в его хозяй-
стве должна проводиться раз в че-
тыре дня – на деле же гораздо чаще. 

Впрочем, заниматься простым 
перечислением забот смотрите-
ля фонтанов голословно и скуч-
но, поэтому не лучше ли посмо-
треть, как Денис ухаживает за 
своими «подопечными». 

Пять утра. На эспланаде после не-
дельной жары непривычно пасмур-
но и прохладно. Еще издалека узнаю 
знакомую фигуру – уже вовсю хлопо-
чет. В его арсенале нехитрые домаш-
ние принадлежности: сачок, вантуз, 
всевозможные щетки и щеточки, 
шуруповерт и еще какие-то мелочи. 
Оказалось, что вычистить чашу до 
блеска можно только вручную.

Выловив весь крупный мусор 
с поверхности воды, мастер от-
крывает слив. Чтобы дело спори-
лось быстрее, пробивает его ван-
тузом. Вода потихоньку убывает. А 
он принимается за полировку ме-
таллических деталей. 

На очереди – форсунки. Насколь-
ко же я была удивлена, когда уви-
дела, что их небольшие отвер-
стия основательно забиты мелки-
ми камешками, монетами и абри-
косовыми косточками! «Обычное 
дело», – улыбается Денис, стара-
тельно вызволяя из форсунок не-
желательных соседей.

– А вот теперь приготовьтесь! 
Сейчас буду вскрывать сливной 
приямок, под ним находится на-
сос, – предупреждает он. 

И через минуту всю округу запол-
няет острый запах зловонного бо-
лота. Аромат такой, что захотелось 
немедленно покинуть место собы-
тий. А он ничего, терпит.  «Бывает 
и хуже», – видя мое замешатель-
ство, успокаивает Семенов.

 – В жару вода застаивается очень 
быстро. Ведь фонтан работает по 
замкнутой системе, и все жидкости, 
попавшие в него, никуда не уходят. 
Отсюда и запах, – терпеливо объяс-
няет он.

И меня, несведущую, тотчас осеня-
ет страшная догадка. Значит, детки 
плещутся в фонтанной воде, в кото-
рой незадолго до их заплыва были 
почищены зубы, вымыты ноги и вы-
стирано белье? «Да, а родители об 

этом или не знают, или не хотят 
знать», - соглашается Денис.

– Одно время пытался раскле-
ивать предупреждения об опас-
ности купания в фонтане – через 
час все сорвано. Пробовал делать 
замечания – на что тут же узна-
вал, где мое место: «Ты слесарь, 
вот и чисти». Честно, за себя не 
обидно! А вот за ребятишек вол-
нуюсь, – на минуту отвлекшись 
от работы, горько сокрушается 
отец одиннадцатилетней дочери 
и двух взрослых сыновей. 

– О каком здоровье можно го-
ворить, если мамаши набирают 
в бутылочки воду из фонтана и 
дают ее пить своим младенцам. 
Да сколько еще всего! – уже горя-
чится он.

Денис показывает мне слой ила, 
который незаметной пленкой опу-
тал дно фонтанной чаши. Он тща-
тельно счищает его щеткой и смы-
вает водой. 

– Поверхность скользкая, здесь 
можно легко упасть, повредить 
ногу, порезавшись о сколы плит-
ки, или, не дай бог, удариться 
головой. Но самое непоправи-
мое, что может произойти, – это 
удар током. Если не дети, то их 
родители просто обязаны пом-
нить, что к фонтану подведены 
электрические коммуникации, 
– предостерегает Денис.

Чтобы убедиться в правоте сво-
его собеседника, листаю в теле-
фоне новостную ленту. И вот по-
жалуйста: «В Саратове восьми-
летний мальчик, купаясь в фон-
тане вместе со старшим братом, 
нырнул и напоролся на конструк-
цию, получив проникающее ра-
нение брюшной полости», «В 
Волгограде девятилетняя девоч-
ка бегала по чаше, когда струя 
воды ударила ей в промежность. 
Ребенку потребовалась срочная 
операция», «В Москве студент по-
гиб, искупавшись в фонтане, – 
его ударило током от оголенных 
проводов подсветки»…

Получается, что, позволяя детям, 
казалось бы, безобидное развле-
чение, мы, как минимум, подвер-
гаем их риску подхватить кишеч-
ные инфекции. Максимум же, го-
раздо страшнее, –  серьезные уве-
чья, которые порой могут оказать-
ся несовместимыми с жизнью са-
мого дорогого для нас маленько-
го человека.

Пока я пыталась разложить по 
полочкам новые знания, мно-
гие из которых, признаться, ста-
ли для меня откровением, Семе-
нов уже закончил свою работу. 

Теперь все сверкает чистотой, 
конструкции – на месте, еще не-
много – и из фонтана брызнут 
свежие, упругие струи воды. И 
было бы здорово, чтобы эта чи-
стота сохранилась надолго. По-
тому как не предназначен «стра-
далец» для купания.

Тем временем Денис уже спешит 
на помощь к другим «пациентам»: 
почистить, подремонтировать, по-
мыть. А вечером после работы он 
вернется проверить их «самочув-
ствие». И это уже не по трудовому 
договору, а по состоянию души… 

Ст. 6.2.1. Закона Пермского 
края от 06.04.2015 № 460-
ПК «Об административных 
правонарушениях в 
Пермском крае»: купание 
в чашах фонтанов, 
расположенных 
на территориях 
общего пользования 
муниципальных 
образований 
Пермского края, влечет 
предупреждение 
или наложение 
административного штрафа 
на граждан в размере одной 
тысячи рублей.

О чем молчат фонтаны 
Рассказываем, каким опасностям подвергают краснокамцы жизнь 
и здоровье своих детей, позволяя им купаться в фонтанах

Денис СЕМЕНОВ, предприниматель, обслуживающий город-
ские фонтаны:
– Одно время пытался расклеивать предупреждения об опасно-

сти купания в фонтане – через час все сорвано. Пробовал делать 
замечания – на что тут же узнавал, где мое место: «Ты слесарь, 
вот и чисти». Честно, за себя не обидно! А вот за ребятишек вол-
нуюсь.  О каком здоровье можно говорить, если мамаши набира-
ют в бутылочки воду из фонтана и дают ее пить своим младенцам. 
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Это лишь часть свалки на контейнерной площадке на улице Павлика Моро-
зова. Фото предоставлено МКУ «УГЗЭП»

Экологи Краснокамского 
округа приступили к очистке 
несанкционированных свалок. 
Если раньше под пристальным 
вниманием зеленых были 
мусорные очаги в лесах 
и полях, то теперь их 
деятельность переместилась 
в городскую черту.

Прибирать приходится контей-
нерные площадки, точнее, раз-
росшиеся мусорные полигоны во-
круг них. Только в начале июля 
экологи вывезли 166 тонн отхо-
дов, затратив на это около 1 млн 
рублей. Самой грязной точкой на 
мусорной карте округа оказалась 
контейнерная площадка на улице 
Павлика Морозова. Отсюда увез-
ли около 100 тонн отходов, потра-
тив на это порядка 600 тысяч ру-
блей.  И это не предел. Для срав-
нения, в прошлом году было лик-
видировано 30 несанкциониро-
ванных свалок, на полигон вы-
везли более полутора тысяч тонн 
мусора.

НЕСУТ ЧТО НИ ПОПАДЯ 
Начнем с того, что содержание 

контейнерных площадок – уборка 
территории, организация подхода 
и подъезда к ней, очистка зимой от 
снега и скашивание травы летом, а 
также дератизация – лежит на пле-
чах подрядчика, который выигры-
вает конкурсные процедуры. 

Вывозом мусора, в свою оче-
редь, занимается компания 
«Пермский региональный опе-
ратор ТКО». Но в их обязанно-
сти входит только вывоз быто-
вого мусора из контейнера. И, 
как правило, 1-2 раза в неделю 
вывозят крупногабаритный му-
сор: различную мебель, отходы 
от косметического ремонта. Все 
остальное не в их компетенции. 

– Главная причина разрастания 
свалок вокруг контейнерных пло-
щадок – непонимание жителей, 
что входит в тариф вывоза ТКО. 
То есть что можно нести в бли-
жайший контейнер, а что необ-
ходимо вывезти на мусорный по-
лигон самостоятельно, – говорят 
в управлении гражданской защи-
ты, экологии и природопользова-
ния Краснокамского округа. 

К примеру, если вы делаете в 
квартире ремонт, то в контей-
нер можете вынести остатки обо-
ев, небольшие куски линолеума и 
прочую мелочь. А вот половые до-
ски, оконные рамы или куски сте-
ны будьте добры самостоятельно 
доставить на мусорный полигон. 
То же самое касается и старых по-
крышек, веток от деревьев. 

В отделе экологии рассказали, что 
некоторые из горожан умудрялись 
оставлять рядом с контейнерной 
площадкой бревна от старых до-
мов или бань. Выкидывали даже 
железнодорожные шпалы – они, 
к слову, вообще относятся к 3-му 
классу опасности и не подлежат 
размещению на полигоне, а сда-
ются на переработку.  

– Поэтому, если на площадке ле-

Свальный грех
Экологи Краснокамска ликвидируют свалки 

Дмитрий Зеленкин
dvzelenkin@yandex.ru

В жаркие летние дни маленькие 
краснокамцы, не ведая 
опасности, беспечно резвятся 
в чашах городских фонтанов. 

А вы разрешаете своим детям 
купаться в фонтане? Об этом мы 
спросили жителей города.

Ольга Кротова, 26 лет, 
мама семилетнего сына:

– Конечно, разрешаю, ведь 
этого такое удовольствие для 
ребенка. Когда я вижу, как он 
радуется воде и веселится со 
сверстниками, то и сама готова 
составить им компанию. Вода 
чистая, почему бы и не иску-
паться – это же, по-моему, ни-
кем не запрещено.

Ирина Грохотова, 63 года,
владелица той-терьера Гуччи:

–  Свои дети давно уже выросли, 
внуки живут в других городах. Так 
что им не до наших фонтанов. А 
вот своего питомца с детства при-
учила к воде. И в жаркие дни не от-
казываю ему в удовольствии охла-
диться. Сам он, конечно, плыть 
отказывается, но я все-таки не-
сколько раз окунаю его в фонтан. 
Очень удобно – на эспланаде чаша 
неглубокая. А недовольным объ-
ясняю, что собака у меня домаш-
няя и чистая.

Сергей Никитин, 33 года, 
отец пятилетней Алины:

– Разрешаю, почему бы и нет. А 
где еще городским детям можно 
искупаться летом? Бассейн – до-
рогое удовольствие, на Каме ме-
ста для купания не предусмотре-
но, да и вода грязная. За город 
выбраться нет времени – все вре-
мя работа.

Наталья Скворцова, 36 лет, 
мама шестилетнего Антона:

– Сама никогда не разрешаю 
своему ребенку лезть в воду на 
фонтане и другим не советую. 
Можно поскользнуться, упасть 
и порезать ноги или удариться о 
бортик головой. Да и вода здесь 
сомнительного качества – чего 
только не увидишь: и крышки 
от бутылок, и остатки цветов, и 
какие-то веточки. В общем, пол-
но всякой дряни. 

Алексей Хрипунов, 30 лет, 
отец семилетнего Платона:

– Купание в фонтане – это по-
нашему. Ну скажите, неужели в 
детстве вы ни разу там не иску-
пались? И не играли в войнуш-
ку с водяными пистолетами, и 
не брызгались в девчонок, до-
водя их до счастливого визга? 
По-моему, каждый мальчишка 
должен испробовать это летнее 
удовольствие. Пусть мой сын 
купается себе на здоровье. 

Александр Вохминцев, 50 лет,
отец четверых детей:

– Если бы дети и взрослые по-
больше знали о том, как на са-
мом деле устроен фонтан и как 
он работает, то сто раз бы поду-
мали, прежде чем отпустить ре-
бенка в воду. Мои дети от такого 
удовольствия отказались сами. 
Когда были совсем маленькими, я 
объяснял им, что купаться в фон-
тане больно. А потом, когда уже 
осмысленно стали воспринимать 
мир, рассказал, почему опасно та-
кое купание. 

Чем не забава!

жат покрышки, ветки и прочие 
отходы, не относящиеся к ТКО, 
регоператор их не будет вывозить. 
Более того, если подобный мусор 
будет сложен в сами контейнеры, 
то пока обслуживающая организа-
ция его не уберет, бак будет стоять 
наполненным, – отмечает Юлия 
Стрелкова, начальник отдела эко-
логии, природопользования и лес-
ного хозяйства МКУ «УГЗЭП».

КУДА НЕСТИ?
По правилам все отходы, не от-

носящиеся к ТКО, так называе-
мый образователь отходов дол-
жен самостоятельно передать на 
переработку или захоронение. 

К примеру, покрышки прини-
маются в экотехнопарке «Бума-
тика», а также в микрорайоне 
МЖК (Рябиновый проезд). 

При этом стоить заметить, что 
за утилизацию платит сдающий. 
Так, за одну велосипедную или 
мотоциклетную покрышку при-
дется выложить 25 рублей. За по-
крышку от легкового автомобиля 
– 50 рублей, от грузового – 70 ру-
блей. Несложно подсчитать, что 
при замене комплекта колес на 
своей «ласточке» утилизация ста-
рых покрышек обойдется всего-
то в 200 рублей. Кстати, с одних 
рук принимается максимум че-
тыре покрышки. 

Немного сложнее обстоят дела 
с ветками от деревьев.  

– Проще всего избавиться от 
лишних веток можно весной, ког-
да проходят субботники. И вы-
везти самостоятельно на полигон 
по предварительной заявке через 
отдел экологии бесплатно, обыч-
но этим занимаются управляю-
щие компании, – говорит Юлия 
Стрелкова. – В остальное время 
вывоз поросли также ложится на 
плечи самих жителей. 

Что касается строительных от-
ходов, то их тоже необходимо 
вывозить на полигон. Неважно, 
занимаетесь вы ремонтом само-
стоятельно или за вас это дела-
ет нанятая бригада. Готовьтесь 
к тому, что за сдачу отходов со 

стройки также необходимо за-
платить.  Цена в районе полутора 
тысяч за одну тонну. Прибавьте 
к этому еще и транспортировку. 

ОТХОЖЕЕ МЕСТО
Мы не тешим себя иллюзиями и 

прекрасно понимаем, откуда бе-
рутся многотонные кучи отходов 
вокруг контейнерных площадок. 

Во-первых, до полигона «Бума-
тика» порядка 11 километров, на 
круг получается больше 20 ки-
лометров. Ехать же надо. А, во-
вторых, за сдачу мусора еще и 
платить приходится. Куда про-
ще выбрать контейнер на какой-
нибудь отдаленной улице и увез-
ти туда все, что не понадобится 
в хозяйстве. 

Как мы уже сказали выше, самой 
загрязненной оказалась площадка 
на улице Павлика Морозова. Очень 
много мусора на Молодежной, 5. 

Сельские территории также 
не отстают. В Мысах площадка 
переполнена на улице Полевой 
2-й, 13. В Стряпунятах и Майском 
проблемы есть на центральных 
контейнерах. В Новой Ивановке 
проблемная площадка на улице 
Железнодорожной. 

На момент написания статьи 
краснокамским отделом эко-
логии были почищены девять 
контейнерных площадок. Было 
вывезено около 166 тонн раз-
личного мусора, потратили на 
это около 1 млн рублей. Поэто-
му если вдруг кому-то кажется, 
что удалось обмануть систему, 
выбросив «бесплатно» крупно-
габаритный мусор к ближай-
шему контейнеру, то он оши-
бается. Платить все-таки при-
ходится, да не из собственного 
кошелька, но за счет наших же 
с вами налогов.   

– В этом году на ликвидацию 
несанкционированных свалок 
запланировано около 3,4 мил-
лиона рублей, из них около 1,5 
миллиона –на очистку контей-
нерных площадок, – рассказала 
Юлия Стрелкова, начальник от-
дела экологии, природопользо-

вания и лесного хозяйства МКУ 
«УГЗЭП».

Кстати сказать, пока чисти-
ли площадку на улице Павлика 
Морозова, в течение дня подъ-
езжало четыре грузовых газели, 
чтобы выкинуть мусор. При-
шлось их разворачивать. И что-
то нам подсказывает, что вряд 
ли они уехали на полигон «Бу-
матики».

ПОСЛЕСЛОВИЕ 
Совершенно ясно, что сбор и 

утилизация отходов – пробле-
ма многослойная. 

Здесь есть и отсутствие куль-
туры у населения. Зачем за-
морачиваться и везти мусор 
за тридевять земель, если его 
все равно уберут? Да, пусть не 
сразу, да, пусть будет антиса-
нитария и плодятся крысы, но 
когда-то же все равно вывезут. 

Существуют и проблемы с ло-
гистикой у операторов ТКО. 
В одном из интервью Сергей 
Чудинов, генеральный дирек-
тор ООО «Буматика», отмечал, 
что ему совершенно невыгод-
но везти сдавать стеклотару в 
Тюмень или Можгу (ближе нет). 
Закупочная цена очень низкая, 
а с учетом обработки бутылок и 
доставки до точки назначения 
выходит один убыток. Некуда 
ему и сдавать покрышки. 

Разумеется, необходимо утря-
сать все вопросы с наличием 
контейнерных площадок и 
дальше развивать в округе раз-
дельный сбор мусора, что по-
рой кажется несколько утопич-
ным делом. Возможно, стоит 
обратить внимание на еще не 
такое давнее прошлое и вер-
нуть прием отходов за деньги. 
Только не ограничиться стекло-
тарой, а расширить линейку, 
добавить пластик и покрыш-
ки. Может быть, стоит обратить 
внимание на зарубежный опыт 
и включить утилизационный 
сбор уже в стоимость тары. Вер-
нул пластиковую бутылку – по-
лучил назад деньги. 

В общем, проблема большая 
и ее решение точно небыстрое. 

ОТХОДЫ ТКО - ЭТО:
3 пищевые отходы;
3 упаковка, тара из-под 

продуктов и других предме-
тов;

3 использованные средства 
гигиены;

3 одежда, обувь, игрушки;
3 негабаритные предметы и 

другие вещи, которые вышли 
из строя, например, быто-
вая техника или сломанная 
книжная полка;

3 мелкие отходы от теку-
щего ремонта - остатки обо-
ев, обрезки линолеума или 
ламината;

3 мусор от коммерческих 
помещений;

3 листва и все то, что под-
метают и убирают дворники 
на улице. 



» ЕСТЬ МНЕНИЕ

Будете ли вы против, если во 
дворе вашего дома любители 
редиса и укропа разобьют не-
большие грядки? Об этом мы 
спросили у наших читателей.

Юрий Каменских, 64 года:
- Почему бы и нет? Грядки - 

дело хорошее и занятие прият-
ное. Было бы только место, где 
их грамотно разместить. Думаю, 
что многие жильцы откликну-
лись бы на такое предложение.

Анна Кипяткова, 39 лет:
- Я категорически против тако-

го новшества. Сегодня во дворах 
паркуется много машин - а это 
выхлопные газы. Поэтому со-
зревший урожай будет опасен 
для здоровья. Кроме того, по-
всюду бегают ребятишки, а если 
они случайно потопчут грядки, 
то ссоры с их владельцами не 
избежать.

Татьяна Малова, 56 лет:
- Когда-то у меня был роскош-

ный садовый участок. Но по не-
здоровью пришлось с ним рас-
статься. А вот во дворе с удо-
вольствием бы покопалась в 
грядках. Опыт-то большой: и 
рассаду вырастить, и полить-
прополоть - все умею.

Олег Бабушкин, 40 лет:
- Было бы интересно. Даже 

сам бы поучаствовал в процес-
се: грядки вскопал бы, рассады 
с дачи привез. У жены всегда 
излишки имеются. Сейчас мно-
го декоративных томатов, тыкв, 
даже арбузов. Все это здорово 
бы разнообразило привычные 
глазу цветники.

Ольга Субботина, 59 лет:
- Думаю, что огородные грядки 

во дворах только испортят от-
ношения с соседями. Кому-то, 
например, досталась земля под 
лук, а кто-то оказался не у дел. 
Да и как делить урожай? Одни 
только семена купили, а дру-
гие копали, пололи, поливали. 
Еще хуже, если однажды ночью 
урожай и вовсе пропадет - поди 
разберись, кто виноват.

Владимир Носков, 34 года:
- Идея хорошая. Но для того 

чтобы ее осуществить, придет-
ся действовать согласно Жи-
лищному кодексу, иначе это бу-
дет нарушением законодатель-
ства и грозит, кстати, немалым 
штрафом для самоуправцев. По-
этому придется основательно 
проконсультироваться у спе-
циалистов, прежде чем прини-
маться за дело.

Александра Патокина, 47 лет:
- Никогда не видела грядок во 

дворе. Но если кто-то решится 
на такой эксперимент, то точно 
возражать не буду. А вот про-
бовать урожай ни за какие ков-
рижки бы не стала. Ведь это ж 
гремучая смесь из вредных ве-
ществ получится. А, вообще, 
было бы здорово посмотреть, 
что из такой затеи получится.
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Под окнами многоэтажки
Можно ли выращивать овощи во дворе 
многоквартирного дома? 

Юношеский 
разряд 

Если у кого-то из жильцов возникает потребность в выделении ему земельного участка для занятий огородниче-
ством, то он должен на общем собрании собственников помещений выставить на голосование вопрос о возможно-
сти использования участка под грядки. Фото из открытых источников

Меняется Краснокамск, 
меняются люди и их
отношение к жизни. 
Но остаются добрые 
воспоминания о прошлом. 

БЫЛО И ТАКОЕ...
Коренные краснокамцы, знающие 
каждый закоулок родного города, 
хорошо помнят, как в парке Ле-
нина когда-то ребятня до посине-
ния плескалась в небольшом бас-
сейне. После, греясь на солнышке, 
томилась в нескончаемой очере-
ди на карусели. А ближе к вечеру 
всей гурьбой отправлялась стра-
довать к «деревяшкам» на Карла 
Маркса. Там, в никем не охраняе-
мых, разве что если крапивой, по-
косившихся палисадниках, тесни-
лись кусты малины, зрели огурцы 
и расползался во все стороны го-
рох. И пахло невероятно вкусно: 
свежей землей, терпкой петруш-
кой, пряными ноготками и еще 
чем-то совершенно необъясни-
мым. А неподалеку обязательно 
голосили задиристые петухи. Да, 
да, и такое было! 

Сегодня большинство из нас – вла-
дельцы комфортных дач и садовых 
участков. Необходимость в грядках 
у дома отпала. Но при этом исчезла 
та неповторимая атмосфера дворо-
вого уюта, которую успело познать 
поколение начала семидесятых. Ко-
нечно, каждый сезон возле всех мно-
гоквартирок расцветают клумбы за-
мысловатых форм и расцветок. А вот 
если бы среди породистых астр и де-
коративных кустарников прогля-
дывали стрелки лука и кудрявился 
укроп? Возможно ли это?

А ЧТО ПО СОСЕДСТВУ?
Не секрет, что сегодня во многих 

городах грядки во дворе дома –до-
вольно модная тенденция. Напри-
мер, в воронежском парке «Алые па-
руса» в клумбы вместо цветов поса-
дили помидоры, кабачки, морковь 
и даже клубнику. Говорят, что мно-
гие дети, которые сюда приходят, 
раньше и не видели таких растений.

Небольшие плантации можно 
найти и в центре Воронежа. Сер-
гей Бороздин в своем дворе устроил 
настоящий огород. А началось все с 
презента родственников. Верх взя-
ло деревенское происхождение – 
остатки подаренного лука ему ста-
ло жалко выбрасывать. Поэтому, со-
орудив небольшую грядку, пустил 
в дело. Жена испекла луковый пи-
рог и угощала соседей. А в прошлое 
лето он собрал два урожая редиски. 

Однако не все огородные исто-
рии такие радужные. Всех пи-
рогом не подкупить. Допустим, 
что, если посадить на придомо-
вой территории несколько кустов 
помидоров и сладкого перца, ни-
кто этого и не заметит, а малыши 
даже умилятся созревшим пло-
дам. Но если оградить земельный 
участок, сколотить там сараюшку 
с навесом и поставить теплицу, 
что и сделала жительница Ишима, 
то дело может закончиться судом. 

Огород 
по соседству

Маргарита Павловна, прикупив на 
базаре сетку-рабицу, отмерила во 
дворе сотку земли и обустроила себе 
хозяйство. И хозяйничала в нем бо-
лее десятка лет. Но нашлись недо-
вольные, потребовав от захватчи-
цы вернуть все на круги своя. При-
помнив ей, что раньше здесь были 
скамейка для отдыха, детская пло-
щадка и веревки для сушки белья. 
В итоге по приговору суда Марга-
рите пришлось, заплатив немалый 
штраф за самоуправство, распро-
щаться со своими посадками.

Получается, что овощные гряд-
ки во дворах под запретом? 

Попробуем разобраться. 

МОЖНО, НО ВСЕ РАВНО 
НЕЛЬЗЯ?

Как гласит жилищное законо-
дательство, использовать терри-
торию возле многоквартирно-
го дома для выращивания зеле-
ни или овощей можно. Хотя есть 
два серьезных но. Первое – уча-
сток земли должен стоять на ка-
дастровом учете и относиться к 
категории «для ведения личного 
подсобного хозяйства». Второе, и 
главное – большинство городских 
придомовых территорий такого 
статуса не имеет и предназначено 
только для обслуживания дома. 

Кроме того, за огород под окном 
положен штраф за самоуправство – 
пять тысяч рублей. А наказание за 
постройку забора на придомовом 
участке обойдется уже в «десяточку».

Но есть и большая ложка меда в 
этой бочке дегтя. 

По словам начальника управ-
ления развития коммунальной 
структуры и ЖКХ Краснокамско-
го округа Юлии Галкиной, все, 
что касается использования об-
щего имущества многоквартир-
ного дома, в том числе и приле-
гающей территории, находится в 
компетенции собственников жи-
лья. И если у кого-то из жильцов 
возникает потребность в выделе-
нии ему земельного участка для 
занятий огородничеством, то он 
должен на общем собрании соб-
ственников помещений выста-
вить на голосование вопрос о воз-
можности использования участка 
под грядки. И только после того 
как согласие будет получено и 
оформлено протоколом, можно 
высаживать огородные культуры.

Выходит, что проблема решаема. 
Да, хлопотно, да, долго, и наверня-
ка останутся недовольные, но зато 
законно. Но можно поступить го-
раздо проще, если вас, конечно, 
не интересуют большие урожаи.

Например, отличным ограж-
дением для высокорослых пи-
онов и гладиолусов могут стать 
небольшие кусты декоративных 
помидоров. А их крошечные, но 
невероятно сладкие разноцвет-
ные плоды заставят заиграть та-
кую цвето-овощную компози-
цию новыми красками.

А кто отменял совместную по-
садку тюльпанов и лука? Впол-
не себе здоровое для растений 
соседство. Прекрасно уживут-
ся садовая земляника и почво-
покровные цветы. Ну кто прой-
дет мимо такой красоты – соч-
ные красные ягоды рассыпа-
ны среди мелких пастельных 
соцветий! Пробивающаяся зе-
лень моркови на оранжевом 
ковре настурции – это вооб-
ще находка для оформления 
двора. И фантазировать на эту 
тему можно бесконечно долго. 

Никаких собраний и протоко-
лов не потребуется и для посад-
ки фруктовых деревьев. Главное, 
чтобы яблони и вишни не меша-
ли проезду и подходу к дому, а 
дразнили своими плодами в пят-
надцати метрах от него. Так что 
сегодня вполне реально в город-
ских дворах и урожай собрать, и 
глаз красотой потешить.

Елена Калинина
krasnokamka@mail.ru

Сочетание овощных 
посадок и цветов 
вполне может стать 
визитной карточкой 
любого двора. Во 
многих городах Рос-
сии жители успешно 
используют такую 
практику. Фото из от-
крытых источников


